

á Josué una embajada que aparentó proceder de lejanas tierras, conduciendo víveres en sacos y cueros rotos, llevando vestiduras raidas, con mucho polvo, zapatos gastados, y otros indicios de un larguísimo viaje.

*Pactóse la alianza?*

Se pactó en efecto, y aunque en breve se descubrió la verdad, encontrándose como se encontraba Gabaon apénas á distancia de unas ocho leguas de Gálgala, en que estaba acampado Josué, éste sin embargo, por respeto al juramento hecho, quiso guardar la palabra dada, pero sometió á los gabaonitas á una especie de servidumbre.

*Qué resultó de la alianza de los gabaonitas con los israelitas?*

Resultó una conflagracion general en todo el país, presentando una ocasion oportuna para que Josué verificára la conquista de casi todo él en una sola expedicion contra todos los Reyes y pueblos de Canaan.

*Cómo fué esto?*

Que Adonisedec, Rey de Jerusalem (\*), convocó á los demás Reyes para formar una liga y echar un ejército sobre Gabaon, así para castigar su alianza con los hebreos, como para poner un dique á los invasores.

---

(\*) La ciudad de Jerusalem, que después sería tan célebre, parece que primero se llamó Jebus, nombre de uno de los nietos de Cam, hijo de Noé, y que después se llamó Sedec ó Salem, y por último Jerusalem.

*Consiguieron su objeto los confederados?*

No, porque Josué marchó inmediatamente á pelear en favor de los gabaonitas, quienes defendiéndose entre los muros de sus ciudades, recibieron oportunamente el auxilio de sus aliados los israelitas.

*Estos qué hicieron?*

Pusieron un contra-sitio á los Reyes confederados y los batieron con tal fuerza y denuedo, que al punto la victoria se declaró por los israelitas, habiendo sido aquella una de las más grandes y terribles batallas que registra la Historia.

*Qué suceso notable coincidió en aquel día?*

Uno de los prodigios más notables de la mano de Dios, mostrando su poder sobre las leyes de la naturaleza.

*Qué prodigio fué aquel?*

El de haber Josué detenido al sol, esto es, que se prolongó el día otro tanto hasta venir á ser como si fuesen dos, á fin de que los hijos de Jacob completasen en él su victoria.

*Fué desbaratado el ejército de los cinco Reyes?*

Lo fué completamente, y los hebreos hicieron en ellos una gran carnicería. El cielo, además, echó una lluvia de pedrisco sobre los fugitivos, que acabó horriblemente con ellos.

*Qué hizo Josué?*

Continuó su expedicion de reino en reino y de ciudad en ciudad, que fueron todas cayendo en sus manos, y corrieron la misma suerte que las anteriores.

*No formaron liga los otros Reyes?*

Sí, Jabin, Rey de Azor, una de las ciudades más poderosas del país, hizo una nueva liga, pero fué también desbaratada, como la que encabezára el Rey de Jerusalem.

*Qué sucedió en seguida?*

En seguida Josué dirigió sus armas contra la nación de los filisteos, que eran de raza de gigantes, á quienes sojuzgó y venció, dejándoles no más las ciudades de Get, Gaza y Azoto, con otras ménos principales.

*Cuánto tiempo duró esta conquista?*

Como unos siete años, en cuyo tiempo casi todo el país quedó sometido, destronados y muertos más de treinta poderosos Reyes, subyugados otros, y todos, en fin, obligados por lo ménos á respetar la paz.

*Una vez establecida la paz, qué hizo Josué?*

Distribuyó la Tierra de Promision en doce porciones, entre las tribus de Israel, pues aunque la de Leví no entró en el repartimiento, no por eso dejó de hacerse la division indicada, porque la familia de José representaba como dos tribus, que eran las de Efraim y Manases.

*Por qué la tribu de Leví no entró en el repartimiento de la tierra?*

Porque el Señor la había distinguido con el Sacerdocio, y por consiguiente su parte era la de los diezmos que las tribus debían pagar como homenaje debido á Dios, y concedióle además la posesion de cuarenta y ocho ciudades.

XIV.

**La ciudad de Silo.—Muerte de Josué y de Eleazar.**

Año del mundo 2570.

Año ántes de Cristo 1430.

*Dónde se estableció el Arca de la Alianza?*

En la ciudad de Silo, en el territorio de Efraim.

*Fué puesta en alguna casa?*

No, el Señor quiso que permaneciera en el mismo Tabernáculo ó tienda de campaña, tendida al descubierto, como estaba en las mansiones del desierto.

*Qué suceso notable ocurrió por este tiempo?*

El haber Josué convocado á todo el pueblo delante del Arca para celebrar otra alianza con el Señor, renovando la antigua, ya que se encontraba en pacífica posesion de la Tierra Prometida.

*Cómo se celebró esta alianza?*

Haciendo todo Israel un solemne y público reconocimiento de los beneficios del Señor, y jurando obedecerle y seguirle. Se erigió un monumento que sirviese de testimonio de aquel acto, y Josué tranquilo con esto, contempló terminada su mision, y se preparó á morir.

*Cuándo murió Josué?*

Diez y siete años después de haber llegado á la Tierra Prometida y de gobernar al pueblo, siendo de ciento diez de edad, como el Patriarca José, de quien era descendiente por Efraim.

*Cuándo murió el Sumo Sacerdote Eleazar?*

Por el mismo tiempo que Josué, habiendo sido sepultado en el monte Efraim.

*Quién le sucedió en el Pontificado?*

Su digno y celoso hijo Finees.

XV.

**Organizacion política.—Guerra intestina.—Sucesores de Josué.—Judicatura de Otoniel y de otros.**

Años del mundo 2570-2758    Años ántes de Cristo 1430-1242

*Quién sucedió á Josué en el gobierno de Israel?*

Entró cada tribu á gobernarse por medio de su respectivo Jefe, y los Setenta Ancianos formaban el gran Consejo de la nacion para los asuntos generales, bajo la presidencia del Sumo Sacerdote. Así los israelitas debían formar el pueblo más feliz de la tierra, siendo sumisos y dóciles á las prescripciones del Señor.

*Fueron siempre dóciles y sumisos?*

Léjos de esto, continuamente quebrantaban los divinos mandatos, motivando los castigos del Señor, y la necesidad consiguiente de que entónces tuviesen un caudillo que el Señor les daba, ó les permitía elegir.

*De aquí qué resultó?*

Resultó una série de quince gobernantes, que con el mismo título de Jueces, como Moises y Josué, rigieron á la nacion en sus respectivos tiempos.

*Qué suceso notable ocurrió ántes de que hubiese nuevo Juez?*

El de una guerra intestina de las tribus.

*Qué guerra fué ésta?*

La de una persecucion cruel y sangrienta, en que todas las demás tribus se declararon contra la de Benjamin, con la resolucion de destruirla por completo.

*Qué causó esta civil discordia?*

El abuso criminal que los habitantes de Gabaa, ciudad benjaminita, cometieron contra la esposa de un levita, que de tránsito por aquella ciudad, paró en ella una noche, y á la cual violaron y mataron.

*Qué hizo el levita?*

Lleno de dolor y de indignacion dividió el cadáver de su esposa en doce trozos, y remitió uno al Jefe de cada tribu pidiendo justa venganza.

*Qué venganza tomaron las tribus?*

Incendiaron todas las ciudades de Benjamin, pasando á cuchillo á sus habitantes, sin distincion de hombres y mujeres, ni de ancianos y niños, reservándose únicamente para la propagacion de ella, á unos seiscientos hombres, que habían logrado escaparse huyendo al desierto.

*Quiénes hubieron de suceder á Josué?*

Sucedieronle, uno después de otro, los siguientes: Otoniel, Aod, Samagar, Débora mujer célebre, Gedeon, Abimelec, Thola, Jair, Jefe, Abesau, Ahialon, Abdon, Sansou, el Sumo Sacerdote Helí y el Profeta Samuel.

*Qué motivó el advenimiento de Otoniel?*

Una prevaricacion general, la primera que ocurría como cuarenta años después de la muerte de Josué, y que atrajo sobre el pueblo la ira del Señor que le castigó.

*Cómo le castigó?*

Permitió que Cusan, rey de Mesopotamia, sujetase á servidumbre al pueblo de Israel, cuyo castigo duró ocho años.

*Cómo se remedió este mal?*

El pueblo conociendo su pecado, se volvió al Señor, y entónces fué cuando apareció al frente Otoniel, hijo de Cener, y sobrino de Caleb de la tribu de Judá, quien lo libertó del yugo de Mesopotamia.

*Quién sucedió á Otoniel?*

Aod, hijo de Geza, de la tribu de Benjamin, á quien suscitó el Señor para libertar al pueblo de un segundo cautiverio de diez y ocho años, que los moabitas consiguieron imponerle.

*Quién sucedió á Aod?*

Samagar, hijo de Anath, que venció á los filisteos, de quienes él mató con su propia mano á seiscientos con una reja de arado, pues por aquel tiempo y á causa de la servidumbre que habían sufrido los israelitas, no tenían armas de guerra.

*Cuánto tiempo duró el gobierno de Samagar?*

El gobierno de Samagar, que por lo comun juntan los historiadores con el de su antecesor Aod, y aún algunos consideran como uno solo, duró con el del mismo Aod, ochenta años.

*Quién sucedió á Samagar?*

Débora, mujer de Lapiledoth, Profetisa del Se-

ñor, mujer insigne en piedad, y fortalecida con la divina gracia que le dirigía.

*Qué suceso notable ocurrió en tiempo de Débora?*

El haberse libertado el pueblo de una tercera servidumbre en que cayó bajo los Reyes de Azor, y en que había gemido veinte años.

*A quién dió Débora el mando de las armas?*

A Barac, de la tribu de Neftalí, acompañándole ella misma, y marchando sobre Sisara, General del ejército enemigo, que venía trayendo novecientos carros de guerra.

*Cómo batieron á Sisara?*

Batiéronle con tal éxito, que al bajar los hebreos de un monte para perseguir á sus adversarios, éstos se llenaron de tal confusion y espanto, que emprendieron la fuga con inclusion de Sisara su jefe, quien en seguida pereció á manos de una mujer.

*Cómo sucedió ésto?*

Que Sisara llegó huyendo á casa de Jahel, y creyéndose allí seguro, se entregó confiadamente al descanso; pero apenas le vió dormido Jahel, que tomando un clavo y un martillo, le clavó aquel sobre la sien, atravesándole la cabeza hasta el suelo.

*Cuánto tiempo gobernó Débora?*

Cuarenta años, é hizo célebre el lugar, que obtuvo por ella el nombre de la Palma de Débora, en el monte de Efrain, porque allí, á la sombra de un palmar, solía sentarse á juzgar á Israel.

XVI.

**Judicatura de Gedeon y de otros Jueces.  
Incidente de Rut.**

Año del mundo 2759.

Año antes de Cristo 1241.

*Quién sucedió á Débora?*

Gedeon, hijo de Joas, de la tribu de Manases, á quien suscitó el Señor, y cuya mision quiso confirmar con un milagro.

*Qué milagro fué éste?*

El del vellocino, que puesto al aire durante una noche, se cubrió de rocío, mientras toda la tierra al deredor, estaba seca, y en otra noche al contrario, permaneció seco el vellocino, no obstante que se humedeció toda la tierra.

*De qué mal libró Gedeon al pueblo?*

De otro cautiverio de siete años, á que por causa de sus pecados se vió sometido bajo los madianitas y amalecitas, y en que afligido de sus cadenas, acudió á implorar el auxilio del Señor.

*Cuál era el ejército de Gedeon?*

Era de treinta y dos mil hombres, que á un llamado suyo se le reunieron, pero por disposieion del Señor publicó una orden, para que se volvieran á sus moradas los que no tuviesen bastante valor para seguirle.

*Qué resultó de esta orden?*

Que sólo le quedaron diez mil, á quienes condujo á las orillas de un riachuelo para que bebiesen, y

observó que sólo trescientos bebieron el agua, cogiéndola con el hueso de la mano, mientras que todos los demás habían puesto la rodilla en tierra para beber con comodidad: entónces despidió á todos éstos, y únicamente escogió á los trescientos.

*Cómo pudo bastarle tan reducida fuerza?*

Disponiendo que cada uno de los soldados, llevase en una mano una trompeta, y en la otra un cántaro vacío, con una tea oculta dentro: marchó así con el mayor silencio al campo enemigo, y á una señal convenida, todos rompieron sus cántaros uno contra otro, tocando las trompetas y á voz en grito diciendo: «Victoria al Señor, victoria á Gedeon.»

*Qué efecto produjo esto?*

Que el ejército de los medianitas, creyendo que se abrasaba todo el campo y que le caía un grande ejército, se llenó de tal confusion, que mientras unos corrían, otros luchaban entre sí mismos y se degollaban. Gedeon con esto les derrotó completamente y redimió á Israel de la opresion.

*Cuánto tiempo duró la Judicatura de Gedeon?*

Duró cuarenta años.

*Qué sucedió después de la muerte de Gedeon?*

La tiranía de su hijo Abimelec, el cual para gobernar, dió muerte á todos sus hermanos que eran muchísimos, pues Gedeon tuvo setenta y un hijos de diferentes matrimonios.

*Cómo acabó Abimelec?*

Desgraciadamente, pues cuando combatía la torre de Thebes, una mujer le hirió en la cabeza con un trozo de piedra de molino, y entónces él llamó

á su escudero, y le dijo: «Saca tu espada y mátame, para que no se diga que he sido muerto por una mujer.» El escudero sacó su espada y lo mató.

*Quién le sucedió en el gobierno?*

Le sucedió Thola, hijo de Fua, de la misma tribu de Manases, que gobernó veinte y tres años, sin haber ocurrido en su tiempo nada notable.

*Quién sucedió á Thola?*

Le sucedió Jair, igualmente de la tribu de Manases, que gobernó veinte años, sin que tampoco haya ocurrido nada notable en su tiempo.

*Qué ocurrió en seguida?*

Una nueva prevaricacion del pueblo hebreo, que el Señor castigó con un quinto cautiverio de diez y ocho años, bajo el poder de los filisteos y de los ammonitas.

*Quién salvó al pueblo de este cautiverio?*

Un nuevo Jefe que se presentó en la persona de Jefté, hijo de Galaad, hombre de aventuras y de hazañas, á quien el pueblo eligió por caudillo.

*Aceptó Jefté la mision?*

Sí, é hizo á Dios un voto, por el cual se obligó á ofrecerle en sacrificio la primera persona que de su casa saliera á su encuentro cuando regresase victorioso de los enemigos de su pueblo.

*Consiguó la victoria?*

Sí, condujo al ejército hebreo á los combates, y logró en efecto la más completa victoria, libertando á Israel de la servidumbre en que gemía.

*Quién le salió al encuentro al llegar á su casa?*

Una hija suya, que llena de humildad, se resig-

nó al sacrificio, por causa del voto que su padre había hecho, pidiendo por único favor, le sean permitidos dos meses para ir con sus amigas á los montes á llorar, porque se moriría sin tener sucesion.

*Cuánto tiempo duró la Judicatura de Jefté?*

Duró seis años.

*Quiénes le sucedieron?*

Abesan del Bethlem, Ahialon, de la tribu de Zabulon, y Abdon, de la tribu de Efraim, siendo por junto un período de veinte y cinco años el de la administracion sucesiva de estos tres Jueces, sin que hubiese ocurrido nada notable, fuera del incidente de Rut.

*Quién era Rut?*

Una mujer extranjera, moabita, la cual ingresó en el pueblo de Dios, casándose con un hijo de Eliamelec, de la tribu de Judá.

*Cómo se distinguió?*

Se distinguió por sus grandes virtudes, pues habiendo enviudado en el país de Moab, dejó patria y parientes por seguir á Noemi, su suegra, al pueblo de los israelitas, para no tener otro Señor, ni otro culto que el de éstos.

*Permaneció viuda?*

No: Booz la tomó por esposa, conforme á la ley que prescribía que el pariente más cercano del marido difunto tomase á la viuda de éste para levantarle sucesion, y tuvo de ella á Obed, que fué padre de Isai, llamado tambien Jesé, padre de David.

XVII.

**Heli y Samson.**

Año del mundo 2861.

Año ántes de Cristo 1139.

*Qué nuevo Juez hubo por aquel tiempo?*

El Sumo Sacerdote Heli fué reconocido por Juez, pero en esta misma época apareció el célebre Samson, que fué, en cuanto al ramo de guerra, quien sucedió despues de algunos años á los anteriores caudillos, viniendo por lo mismo á coincidir la direccion militar de Samson con el gobierno religioso y civil del Sumo Pontífice Heli.

*Qué motivó el advenimiento de Samson?*

El sexto cautiverio de muchos años que sufría el pueblo hebreo bajo la dominacion de los filisteos.

*Quién era Samson?*

Era hijo de Manué, de la tribu de Dan, hombre dotado de extraordinaria fuerza muscular, de la que dió muestra desde su juventud, despedazando á un leon furioso, sin otras armas que sus propias manos. Sus virtudes morales eran tambien grandes y notables, pues era Nazareo.

*Qué se entiende por Nazareo?*

Eran llamados así los que profesaban un método de vida austera: no bebían vino, ni otro licor alguno fermentado, se abstentían de toda carne impura, y no se cortaban los cabellos.

*Cómo se hizo notar Samson?*

Habiéndose desposado con una mujer filisteá, á quien dejó morando en casa de sus padres para

despues regresar á verla, sucedió que á su regreso encontró que habian dado á la mujer en matrimonio á otro hombre, por lo cual se propuso tomar venganza.

*Cómo se vengó?*

Quemó los campos de sus enemigos soltando en ellos trescientas zorras atadas de dos en dos, con un hachon encendido en la cola, con lo que destruyó las mieses, viñas y olivares: armóse, además, contra ellos, y hacíales personalmente mucho mal.

*Que hicieron los filisteos?*

Para castigar los filisteos á Samson, se propusieron hacer grandes daños no sólo á su persona, sino á todo el pueblo hebreo, como que le tenían bajo su dominio.

*Qué hizo el pueblo hebreo?*

Intimidada la tribu principal, esto es, la de Judá, tuvo por conveniente entregar maniatado á Samson á sus enemigos. Mas como era conocida la fuerza prodigiosa de aquél, fué necesario que tres mil hombres fuesen á aprehenderle.

*Qué hizo Samson?*

Dejóse atar, pero exigió ántes con juramento de sus compatriotas y hermanos, que no habían de quitarle la vida. Atáronle, pues, con dos sogas gruesas y nuevas, y le sacaron de la cueva en que por aquellos dias moraba.

*Fué entregado á sus enemigos?*

Fué conducido ante ellos, pero entró en él el Espíritu del Señor, y como se consume el hilo á solo la aproximacion del fuego, así Samson rompió las

ligaduras con que estaba atado: tomó la quijada de un asno que halló á la mano y mató con ella á mil filisteos.

*Qué otro suceso ocurrió?*

Que fatigado Samson de sed en el mismo lugar de su triunfo, y no encontrando agua, oró al Señor, y al punto brotó milagrosamente de una de las muelas áridas de la quijada de jumento, agua cristalina y fresca con que apagó su sed.

*Qué hicieron las tribus á vista de tales prodigios?*

Reconocieron que el Señor les daba en aquel hombre extraordinario un nuevo Jefe para libertarles, y desde aquel dia comenzaron á obedecerle como caudillo de Israel en el ramo de la guerra.

*Qué hizo Samson en la ciudad de Gaza?*

Como un dia hubiese ido solo á esta ciudad de los filisteos, éstos que lo observaron, mandaron cerrar las puertas de la ciudad, distribuir centinelas y preparar toda la gente necesaria para prenderle y matarle al siguiente dia.

*Samson por su parte cómo se precavió?*

Durmió tranquilo en casa de una mesonera hasta la media noche, hora en que levantándose, se dirigió á una de las puertas de la muralla, y encontrándola cerrada, arrancó las dos hojas con sus pilastras y cerrojos, y echándolas sobre sus espaldas subió con ellas á las cumbres del monte cercano, llenando de pasmo y admiracion á sus enemigos que, desde la ciudad, miraban al rayar el dia aquel prodigio.

*Cuánto tiempo duró el manda de Samson?*

Duró veinte años, en cuyo espacio de tiempo hasta la hora misma de morir, no cesó de luchar contra los filisteos, causándoles continuo estrago, custodiando la independencia de Israel.

*Cómo acabó?*

Habíase desposado con otra mujer filitea llamada Dalila, y tuvo la flaqueza de descubrirla que sus fuerzas dependían de sus cabellos, por cuanto era Nazareo y que por esto jamás se los cortaba.

*Qué hizo Dalila?*

Armada con el secreto de Samson, hizo la ruina de éste, porque hallándose dormido en sus brazos, le hizo cortar las siete trenzas en que tenía dividido sus cabellos: prendiéronle entónces los filisteos, y sacándole los ojos, le pusieron á dar vueltas á un molino.

*Qué sucedió cuando le renacieron los cabellos?*

Recobró las fuerzas, y como le llevaron á un templo de ídolos en que los filisteos celebraban una gran fiesta, conmovió fuertemente las columnas del edificio y le derribó, quedando sepultados bajo sus ruinas él mismo con todos los principales filisteos en número de tres mil personas.

## XVIII.

### Helí y Samuel.

Años del mundo 2863-2888      Años ántes de Cristo 1138-1112

*Quién sucedió á Samson?*

Se dice que á Samson sucedió Helí porque ha-

biendo muerto aquél un año ántes que el Sumo Sacerdote, volvió este mismo á reasamir todo el mando como ántes lo tenía, habiendo durado por junto su administracion cuarenta años.

*Qué se sabe de la historia especial de Helí?*

Que este Sumo Sacerdote fué muy desgraciado á causa de los delitos de sus dos hijos los sacerdotes Ofní y Finees, porque no habiéndolos reprendido como debía, el Señor le amenazó con grandes y severos castigos.

*Qué suceso notable ocurrió por esta época?*

La aparicion de un gran Profeta en la persona de un niño llamado Samuel.

*Quién era éste?*

Samuel era hijo de Helcana y de Ana, de la tribu de Leví. Por causa de su esterilidad, Ana había pedido al Señor con humilde y constante ruego, que le concediera un hijo, haciendo voto de ofrecérselo á su servicio en el santuario.

*Y fué escuchada?*

Sí, pues tuvo á Samuel, nombre que significa *pedido á Dios*, y cumpliendo Ana el voto, tan luego como destetó al niño lo llevó al Tabernáculo, á cuyo servicio lo dejó.

*Cómo se descubrió el Profeta en el niño?*

Una noche el niño fué llamado repetidas ocasiones por una voz misteriosa, y él juzgando que era la del Sumo Sacerdote que dormía á poca distancia de él, se le acercaba á preguntarle qué le quería.

*Qué le dijo el Sumo Sacerdote?*

Helí comprendió que aquella voz era del Señor, por lo que le dijo al niño: “Vuélvete á la cama, hijo mio, y si te llamare aún otra vez, deberás humillarte ante Dios y contestando dirás: “Hablad, Señor, que vuestro siervo os escucha.”

*Fuó vuelto á llamar el niño?*

Sí, y entónces poniendo en práctica los consejos del Sumo Sacerdote, el Señor se dignó manifestarle sus soberanos designios, confirmándole las amenazas hechas sobre Helí á causa del mal proceder de sus dos hijos Ofní y Finees.

*Manifestó esto Samuel á Helí?*

Sí, pues le relató palabra por palabra las terribles amenazas del Señor, y cuando hubo concluido, el anciano le dijo: “El Señor es quien te ha hablado, haga lo que sea agradable á sus divinos ojos.”

*Cuáles eran los delitos de Ofní y Finees?*

Los de la ambicion, la deshonestidad, la soberbia y la dureza de corazon, habiéndose hecho enteramente indignos de Dios y de su sagrado ministerio.

*Cuáles eran á la sazón los delitos del pueblo?*

El olvido de todos los beneficios y portentosos milagros hechos por Dios en su favor, la ingratitud y la perfidia: habia corrompido de tal manera sus costumbres, que casi venía á ser como un pueblo idólatra que no conocía al verdadero Dios.

*Qué castigo sufrieron los israelitas por todo esto?*  
Que en tales términos abandonó el Señor al sa-

cerdocio y al pueblo, que los filisteos desbarataron sus ejércitos, á cuyo frente ya no estaba el invencible Samson.

*Qué hicieron, pues, los israelitas?*

Se acordaron de los antiguos portentos que obraba Dios en favor de ellos por medio del Arca de la Alianza, y resolvieron que ésta fuese conducida al campamento con los nuevos escuadrones que levantaron para pelear con los filisteos.

*Triunfaron, pues?*

No, porque el Señor no solo permitió que el pueblo prevaricador perdiera la batalla y quedaran muertos en el campo treinta mil hombres, sino que la misma Arca fuese tomada por los enemigos, y pereciesen los dos sacerdotes que la custodiaban, OfnÍ y Finees.

*Que era entretanto del Pontífice HelÍ?*

Anciano de noventa y ocho años, oscurecidos sus ojos, lleno de sobresalto y pendiente de los sucesos, estaba en la ciudad de Silo sentado á la puerta de su habitación, sin apartar su rostro del camino del campamento, cuando hé aquí que llegando un mensajero rasgado el vestido y cubierto de polvo, se le presenta y le da aquellas tristes nuevas.

*Qué fué de HelÍ al escucharlas?*

Se afligió profundamente cuando oyó que Israel había perdido la batalla, se afligió más cuando oyó que sus dos hijos habían muerto; pero cuando escuchó que el Arca de Dios había sido tomada por el enemigo, cayó de la silla al suelo como herido

de un rayo, y quebrada la cerviz murió traspasado de la más indecible angustia.

*Qué pasaba entretanto en la ciudad?*

La ciudad gemía y clamaba en dolorosos alaridos, repitiéndose esta muestra de aflicción de tribu en tribu, y de ciudad en ciudad, desde Dan hasta Bersabé, conforme iba corriendo la infausta nueva.

*Qué hicieron los filisteos del Arca del Señor?*

Colocáronla en el templo de su ídolo Dagon, en la ciudad de Azoto, pero al siguiente día encontraron al ídolo derribado en tierra boca abajo. Restituyéronle á su altar junto al Arca del Señor, y volvió á amanecerle no sólo derribado sino también sin cabeza y sin manos.

*Qué más sucedió?*

Se desarrolló, además, en la ciudad una gran peste, y ya los azocios no quisieron conservar ni un día más en cautiverio la prodigiosa Arca.

*A dónde la enviaron?*

Fueron trasportándola á otras ciudades, y como cada una experimentaba los castigos del Señor, resolvieron los mismos filisteos, ántes de un año, restituirla á los israelitas, no sin ofrecer ricos presentes á un Dios tan grande y terrible como el que se veneraba en el Arca.

*Por fin, qué se hizo de ésta?*

Vuelta al pueblo hebreo por medio de portentos y milagros, pues fué conducida por vacas indómitas sin conductor, y á pesar de tener éstas sus crías atadas en territorio filisteo, fué colocada en la

ciudad de Cariatharin en casa de Abinadab, y entonces los hebreos se convirtieron al Señor llorando sus pecados.

*Quién fué el sucesor de Helí en la Judicatura de Israel?*

El Profeta Samuel, de la tribu de Leví.

*Cómo empezó Samuel á ser Juez de Israel?*

Viendo todos cómo el Espíritu de Dios estaba con Samuel, unánimemente le aclamaron y reconocieron por jefe y caudillo, más bien directamente enviado por Dios que elegido por las tribus.

*Se encargó Samuel de la Judicatura?*

Sí, y con sus fervorosas oraciones elevadas al Señor, en tanto que el ejército combatía con los filisteos, trajo del cielo para los suyos la victoria. Los enemigos se vieron precisados á devolver las ciudades que tenían tomadas, y á dejar sin efecto unas capitulaciones á que estaban obligados los hebreos desde la derrota que sufrieron en vida de Helí.

*Tuvo hijos Samuel?*

Sí, tuvo dos, Joel y Abia, á los cuales siendo él ya de mucha edad, constituyó como coadjutores suyos para que en su nombre gobernasen al pueblo.

*Cómo se condujeron Joel y Abia?*

Muy mal, pues degeneraron de la santidad de su padre, y no anduvieron en los caminos del Señor; habiendo servido su mala conducta de ocasión y pretexto para el grave cambio político que se operó, fundándose la monarquía de los hebreos.

## SECCION CUARTA.

### EPOCA DE LOS REYES.

DESDE SAUL HASTA LA CAUTIVIDAD DE BABILONIA.

#### I.

#### Fundacion de la Monarquía.—Reinado de Saul.

Año del mundo, 2909.

Año ántes de Cristo, 1091.

*Cómo empezó la monarquía en el pueblo de Israel?*

Estando Samuel al frente de este pueblo, y cuando debido á su sabia administracion y valimiento con Dios, había venido el país á disfrutar de una tranquila paz y del temor y consideracion de los otros pueblos; las doce tribus representadas por sus jefes y ancianos se presentaron ante él, pidiéndole un Rey como lo tenían las otras naciones.

*Qué hizo el Profeta-Juez?*

Les vituperó esta resolucion, por cuanto querían sustituir con la soberanía de un hombre la que el mismo Dios por un privilegio singular, ejercía directamente entre ellas: empero, Samuel les aplazó para otro dia, entre tanto que consultaba con el Señor.

*El Señor qué dispuso?*

Que Samuel accediese á la peticion.